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Церемония состоялась 
в минувший вторник в 
рамках традиционного 

еженедельного брифинга, ко-
торый был посвящён достиже-
ниям и перспективам развития 
архивной отрасли. Взаимные 
договорённости сторон позво-
лят защитить авторские права 
на оцифрованные документы.

РЫВОК В РАЗВИТИИ
«Мы подписываем уни-

кальное соглашение. Наш Гос- 
архив становится составной  
частью федеральной блок-
чейн-инфраструктуры управ-
ления интеллектуальными 
правами», – прокомментиро-
вала ситуацию председатель 
Госкомитета РТ по архивному 
делу Гульнара Габдрахманова. 

Она рассказала, насколько 
значимый рывок в сфере циф-
ровизации в последние годы 
совершил Татгосархив. Сего- 
дня эта республиканская 
структура по праву признана 
одной из самых передовых в 
России в сфере электронной 
трансформации. В частности, 
в регионе разработан проект 
по экспертизе ценности по-
ступивших на хранение доку-
ментов с помощью искусст-
венного интеллекта.

«После подготовки проект-
ной документации эта инно-
вация будет внедрена в работу 
ЕАИС – Единой архивной ин-
формационной системы. Все 
документы, которые поступа-
ют к нам, интеллектуальная 
система будет отбирать и ав-
тономно верифицировать», – 
рассказала глава ведомства.

Напомнила она также о 
том, что в Татарстане дора-
ботан модуль «Удалённый чи-
тальный зал», к которому под-
ключена платёжная система. 
Клиенты смогут получать до-
кументы через интернет, при-
чём пользовательской базой 
могут стать не только респуб- 
ликанские, муниципальные, 
ведомственные архивы, но и, 
к примеру, материалы Россий-
ского архива древних актов, 
других крупнейших москов-
ских хранилищ.

Кроме того, разработана 
ещё одна платформа, которая 
продлит действие электрон-
ной цифровой подписи. «По 
закону документы, которые 
поступают к нам в электрон-

ном виде с электронной под-
писью, через четыре года те-
ряют свою юридическую зна-
чимость. Цифровую подпись 
требуется регулярно под- 
тверждать. Юридического ре-
шения данного вопроса до 
сих пор не было. Сейчас оно 
готово», – описала суть нова-
ции Гульнара Габдрахманова.

Заместитель директора 
Татгосархива по хранению 
аудиовизуальных документов 
и обязательного экземпляра 
Сергей Горохов заметил, что 
новая система поможет его 
подчинённым безошибочно 
определять правообладате-
лей документов. «Это позво-
лит, в частности, защитить 
интеллектуальные права вла-
дельцев ценных документов 
и творческих произведений. 
Главная задача заключается в 
том, чтобы архив не просто 
оцифровал документы, но и 
мог управлять ими, впослед-
ствии монетизировать, а ин-
теллектуальные права пра-
вообладателей при этом бы-
ли бы защищены», – разъяс-
нил он.

Со своей стороны, замес- 
титель председателя РЦИС 
Ирина Яковлева отметила, 
что рынок интеллектуальной 
собственности в России раз-
вивается медленно, остаёт-
ся разрозненным, а потому 
остро нуждается в переводе на  
цифру.

«Необходимость создания 
единого реестра обсуждалась 
давно и нашла свою реализа-
цию в создании новой госу-
дарственной структуры – Рос-
сийского центра оборота прав 

на результаты творческой  
деятельности. Он был создан 
в прошлом году. Сеть созда-
на на основе блокчейна, кото-
рый зарекомендовал себя в ка-
честве надёжной технологии», 
– проинформировала Ирина 
Яковлева.

Участниками этой феде-
ральной электронной плат-
формы являются Роспатент, 
Росстандарт, Суд по интел-
лектуальным правам, Россий-
ское авторское общество, Все-
российская организация ин-
теллектуальной собственнос- 
ти (ВОИС) и десятки других 
крупных ведомств. В качестве 
полноправного партнёра – уз-
ла РЦИС.РФ Татгосархив смо-
жет предоставлять максималь-
но полную и достоверную 
информацию об объектах 
интеллектуальных прав, на-
ходящихся на хранении в се-
ти, включая сведения обо всех 
этапах жизненного цикла дан-
ных объектов.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ФОНДОВ

Другой темой брифинга 
стала модернизация архив-
ных фондов республики. Гуль-
нара Габдрахманова рассказа-
ла, что благодаря поддержке 
Правительства Татарстана все 
муниципальные архивы пере-
ехали в современные здания, 
покинув, как она выразилась, 
чердаки, подвалы и другие не-
приспособленные помеще-
ния. Большинство проблем са-
мого Татгосархива с нехват-
кой помещений и специали-
зированного оборудования 
решено в прошлом году с пе-

реездом фондов в специали-
зированное хранилище.

«Мы получили современное 
здание, построенное специ-
ально для архивохранилища, 
где предусмотрены необходи-
мый температурно-влажност-
ный режим, видеонаблюдение, 
пожарная сигнализация. Все 
стеллажи здесь металлические, 
мобильные, передвижные», – 
рассказала глава Госкомитета 
по архивам.

Она напомнила, что новое 
здание Татгосархива в лаишев-
ском селе Столбище было воз-
ведено по принципу архивно-
го городка. Оно имеет пере-
менную этажность – от двух 
до шести этажей – и общую 
площадь 23,7 тысячи квадрат-
ных метров. «На сегодняшний 
день наши специалисты име-
ют свободные площади ещё 
как минимум на пятьдесят лет 
хранения, и мы очень надеем-
ся, что сможем сохранить весь 
материал, который нам предо-
ставляют предприятия и орга-
низации», – заявила Гульнара 
Габдрахманова.

Кардинальная модерниза-
ция архивной отрасли затро-
нула и местный уровень. Все-
го благодаря поддержке руко-
водства Татарстана с 2018 го- 
да отремонтировано 45 му-
ниципальных архивов, за 
исключением одного – в Ела-
буге. В настоящее время про-
должается ремонт ведомст-
венных архивов.

«По программе капиталь-
ного ремонта муниципаль-
ным архивам ежегодно выде-
ляют 50 миллионов рублей. За 
эти годы более 800 миллионов 

рублей нам было выделено на 
ремонт зданий и специализи-
рованных помещений», – про-
информировала председатель  
Госкомитета.

Из-за того, что не все пред-
приятия и организации сдава-
ли документы в архивы, часть 
этих материалов была утеря-
на. Существовала и проблема 
с местами хранения докумен-
тов, которую сейчас удалось 
полностью решить. По про-
грамме, которую согласовал 
Президент Татарстана, выде-
ляются средства на создание 
в учреждениях нормативных 
условий.

Сегодня архивы Татарста-
на – лучшие в России с точки 
зрения оснащения и внедре-
ния в работу передовых тех-
нологий, констатировала Гуль-
нара Габдрахманова. «Многие 
вещи, связанные с современ-
ными возможностями, мы во-
плотили самостоятельно, ока-
завшись далеко впереди среди 
российских коллег, и сегодня 
имеем возможность делиться 
опытом с другими регионами 
страны», – отчиталась она.

На брифинге шла также 
речь о ведомственных конкур-
сах, целью которых являются 
дальнейшее совершенствова-
ние инфраструктуры отрасли 
и повышение квалификации 
сотрудников. Именно на выиг-
ранные гранты в рамках этих 
конкурсов архивисты перево-
дят в цифру свои фонды, уста-
навливают в помещениях вен-
тиляцию, пожарную сигнали-
зацию, а главное – работают 
с клиентской базой в новатор-
ских форматах.

картина   днядата  в  календаре

в несколько строк
•	 СМОГЛИ ПОВЫСИТЬ КВАЛИФИКАЦИЮ	 в	 Атнинском	
сельскохозяйственном	 техникуме	 двадцать	 преподавате-
лей	и	мастеров	производственного	обучения	из	Пермского	
края	и	Саратовской	области.	Их	обучение	проходило	в	рам-
ках	федерального	проекта	«Профессионалитет».	Атнинский	
техникум	 был	 отобран	 в	 проект	 в	 рамках	 всероссийского	
конкурса	«Мастерская	года».	
•	 ПОДВЕЛИ ИТОГИ	 образовательного	 проекта	 «Благо-
предприниматель-2022»	в	Казани.	В	программе	участвова-
ли	дети-сироты	в	возрасте	от	тринадцати	до	восемнадцати	
лет	из	более	чем	тридцати	регионов	России.	Предложения,	
набравшие	 наибольшее	 количество	 баллов,	 получат	 фи-
нансовую	поддержку.	
•	 АВТОАВАРИЯ СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ	 произош-
ла	в	Елабужском	районе,	сообщает	республиканская	Госав-
тоинспекция.	 Автомобиль	 «Хёндай»	 выехал	 на	 встречную	
полосу,	где	лоб	в	лоб	столкнулся	с	«Мицубиси».	Погибли	двое	
пассажиров	 «Хёндая»,	 водитель	 и	 пассажир	 «Мицубиси»	
	госпитализированы.
•	 СЕЗОН ОХОТЫ	 на	 водоплавающую,	 болотно-луговую,	
степную	и	полевую	дичь	без	подружейных	собак	и	водопла-
вающую	 и	 болотно-луговую	 дичь	 с	 подружейными	 собака-
ми	завершился	в	республике.	Об	этом	информирует	пресс-
служба	Госкомитета	РТ	по	биоресурсам.

Уважаемые татарстан-
цы! Сердечно поздрав-
ляю вас с Днём Кон-

ституции Российской Феде-
рации – праздником, кото-
рый объединяет сограждан 
разной этнической и кон-
фессиональной принадлеж-
ности в искреннем стремле-
нии сохранить и приумно-
жить историческое величие 
Отчизны.

Россия обрела новый 
Основной закон 29 лет на-
зад, 12 декабря 1993 года. 
Являясь, по сути, результа-
том общественного догово-
ра о путях долгосрочного 
развития страны и её мно-
гонационального народа, 
объединённого общей судь-
бой, он заложил фундамент 
федеративного устройст-
ва и действенного местного 
самоуправления. Утвердил 
главенство закона и незави-
симого судопроизводства. 
Стал гарантом упрочения 
гражданского мира и меж- 
этнического согласия, сбе-
режения богатейшего исто-
рико-культурного насле-
дия. Конституция 1993 го- 
да надёжно закрепила базо-
вые принципы построения 
российского социума – не-
преходящий статус прав и 
свобод гражданина, сохра-
нение государственного 
единства и территориаль-
ной целостности, идеологи-
ческое многообразие, защи-
ту традиционных духовно-
нравственных ценностей. 
Подтвердив незыблемость 
данных положений, кон-
ституционная реформа, ре-
ализованная по инициативе 
Президента РФ В.В.Путина и 
одобренная большинством 
населения страны в 2020 го- 
ду, существенно обогати-
ла этот основополагающий 
политический документ. 
Расширила социальные га-
рантии и возможности от-
стаивания национальных 
интересов, укрепила сувере-
нитет государства. Безуслов-
но, дальнейшее раскры-
тие огромного потенциа-
ла Конституции во многом 
будет зависеть от качества,  
согласованности и систем-
ности нормотворческой 
деятельности как на феде-
ральном, так и на регио-
нальном уровне. 

Сегодня Татарстан чётко 
следует ориентирам, задан-
ным отечественным кон-
ституционным полем. Ра-
ботает над совершенство-
ванием республиканского 
законодательства в целях 
расширения правовых 
основ для повышения ка-
чества жизни, дальнейшего 
политического и социаль-
но-экономического разви-
тия. Неизменно проводит 
политику укрепления граж-
данской идентичности и 
единства многонациональ-
ной России, сбережения ве-
ковых традиций дружбы и 
сотрудничества между на-
родами. И хотя предсто-
ит ещё немало потрудиться 
для достижения поставлен-
ных целей, главное для нас 
– жить общими интереса-
ми и помыслами, соблюдая 
и уважая Основной закон. 
Давайте же пожелаем друг 
другу успехов на этом пу-
ти. Крепкого всем здоровья, 
мира, благополучия и успе-
хов в созидательном труде 
во благо республики и всей 
России! 

С праздником! С Днём 
Конституции Российской 
Федерации!

брифинг
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Татгосархив присоединился к уникальной федеральной информационной сети

Архивная отрасль на пути к инновациям
Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Соглашение между Госархивом 
Татарстана и Российским центром 
оборота прав на результаты творче-
ской деятельности (РЦИС) о цифро-
вом сотрудничестве подписано  
в Казани в Доме Правительства.

Мэрия столицы Татар- 
стана отправила в Лиси-
чанск новую, третью по 
счёту крупную партию 
гуманитарного груза 
весом около 100 тонн.

КАЗАНЬ –  
ЛИСИЧАНСКУ

Колонна из пяти фур вы-
ехала с центрального склада 
«Доброй Казани», расположен-
ного на Горьковском шоссе. 
Жителям подшефного Татар- 
стану города доставят продук-
ты питания с длительным сро-
ком хранения, непродоволь-
ственные товары, медикамен-

ты, строительные материалы,  
инструменты и генераторы. 
Отправку груза проинспекти-
ровал заместитель руководи-
теля исполкома столицы Иль-
дар Шакиров.

«С этой колонной мы от-
правляем восемнадцать тонн 
продовольствия, ещё около  
80 тонн непродовольствен-
ных товаров, в том числе ме-
дикаментов на сумму около 
миллиона, строительных ма-
териалов, которые необходи-
мы для восстановления по- 
вреждённых кровель, – сооб-
щил он. – Дополнительно к 

поздравление

Если дружба велика, 
будет Родина крепка
Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»
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12 декабря –  
День 
Конституции 
России
Поздравление  
Председателя 
Государственного 
Совета Республики 
Татарстан  
Ф.Х.Мухаметшина

В	этот	 день,	 10	 декабря	
1948	 года,	 была	 приня-
та	Всеобщая	декларация	

прав	человека	–	документ,	за-
крепивший	 главенство	 и	 пер-
востепенность	 личности	 и	 её	
прав,	 говорится	 в	 поздрав-
лении.	 Благодаря	 этому	 зна-
менательному	 событию	 были	
провозглашены	 неотъемле-
мые	 права,	 присущие	 любо-
му	человеку	вне	зависимости	
от	его	расы,	цвета	кожи,	пола,	
языка,	религии,	политических	
или	других	убеждений,	нацио-	
нального	 или	 социального	

происхождения,	 имуществен-
ного,	сословного	или	иного	по-
ложения,	 напоминает	 Сария	
Сабурская.
«Татарстан	 провозглашает	
права	 и	 свободы	 граждан	
важнейшей	 ценностью,	 а	 ап-
парат	 Уполномоченного	 по	
правам	 человека	 служит	 уси-
лению	гарантий	государствен-
ной	защиты	прав	и	свобод	че-
ловека	 и	 гражданина.	 Наша	
цель	–	оберегать	и	защищать	
права	 каждого	 татарстанца,	
а	 также	 содействовать	 вос-
становлению	 справедливос-	

ти	 и	 соблюдению	 законности	
в	 Татарстане,	 –	 напоминает	
Уполномоченный	 по	 правам	
человека	в	РТ.	–	В	нашей	уни-
кальной	 республике	 сочета-
ются	различные	религии	и	на-
циональности,	объединения	и	
языковые	 группы,	 но	 самым	
важным	 остаются	 единство	 и	
уважение	друг	к	другу.	
В	 этот	 день	 хочу	 поздра-
вить	 всех	 причастных	 к	 осу-
ществлению	 правозащит-
ной	 деятельности	 граждан,	 в	
частности,	 и	 своих	 коллег	 –	
общественных	 помощников	
Уполномоченного	в	городах	и	
районах	 республики.	 Желаю	
им	 решительности	 и	 эффек-
тивности	в	нашей	важной	пра-
возащитной	деятельности.
В	 нашем	 деле	 многое	 зави-
сит	 от	 неравнодушных	 и	 со-
действующих	 организаций	 и	
людей,	 таких	 как	 социально		

С Международным днём прав человека!

Далее – на стр. 2

Сегодня международ-
ная общественность 
отмечает День прав 
человека. В связи с этим 
к жителям Татарстана 
обратилась с поздравле-
нием Уполномоченный 
по правам человека в 
Республике Татарстан 
Сария Сабурская.

С целью сохранения  
культуры и языков

В РЕСПУБЛИКЕ ПРОШЁЛ КОНКУРС СРЕДИ ПЕЧАТНЫХ  
СМИ НА ПОЛУЧЕНИЕ ГРАНТА ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕК-
ТОВ ПО СОХРАНЕНИЮ И РАЗВИТИЮ КУЛЬТУРЫ И ЯЗЫ-
КОВ НАРОДОВ, ПРОЖИВАЮЩИХ В ТАТАРСТАНЕ	 (Фарида		
ЯКУШЕВА,	«РТ»).
Конкурс	проводился	Республиканским	агентством	по	печати	
и	 массовым	 коммуникациям	 при	 поддержке	 Комиссии	 при	
Президенте	РТ	по	вопросам	сохранения	и	развития	татарско-
го	языка	и	Союза	журналистов	РТ.	В	этом	году	в	нём	приня-
ли	участие	56	редакций,	победителями	стали	34.	Между	ни-
ми	был	распределён	общий	грантовый	фонд	в	размере	4	млн		
800	 тыс.	 рублей.	 Церемония	 награждения	 состоялась	 в	
«Татмедиа»	 с	 участием	 заместителя	 Председателя	 Госсовета	
Марата	Ахметова.	Редакторы	газет	«Акчарлак»,	«Хэзмэт»,	«Су-
вар»,	а	также	журналов	«Ялкын»	и	«Идель»	презентовали	свои	
проекты.	 В	 числе	 победителей	 также	 ряд	 редакций	 других		
газет.

QR-коды появятся на светофорах  
в Казани
НА КАЗАНСКИХ СВЕТОФОРАХ ВЕДЁТСЯ УСТАНОВКА ИН-
ФОРМАЦИОННЫХ ТАБЛИЧЕК С QR-КОДАМИ, ЭТО ПО-
ЗВОЛИТ ПОДДЕРЖИВАТЬ ОПЕРАТИВНУЮ ОБРАТНУЮ 
СВЯЗЬ С ГОРОЖАНАМИ	(Ирина	ЧУПИНА).
Как	сообщили	в	пресс-службе	мэрии	столицы	Татарстана,	с	по-
мощью	QR-кодов	жители	Казани	смогут	направлять	обращения,	
связанные	с	неисправностью	светофоров	или	режимами	их	ра-
боты.	Для	этого	необходимо	просканировать	изображение	гад-
жетом,	после	чего	откроется	ссылка	в	браузере.	Затем	следует	
перейти	по	ней	и	заполнить	предложенный	бланк.	Заявка	авто-
матически	отправится	в	систему	учёта	администрации	города	и	
будет	принята	в	работу.	Чтобы	сообщить	о	возникшей	проблеме,	
казанцы	также	могут	позвонить	диспетчеру	по	указанному	на		
табличке	 номеру.	 До	 конца	 текущего	 года	 всего	 планируется	
установить	пятьсот	таких	табличек.	

Отдых на воде станет комфортнее
БЛАГОУСТРОЯТ СУЩЕСТВУЮЩИЕ И ОБОРУДУЮТ НО-
ВЫЕ ПЛЯЖИ В БУДУЩЕМ ГОДУ В РЕСПУБЛИКЕ	 (Ильшат		
САДЫКОВ).
Как	сообщили	в	Госкомитете	РТ	по	туризму,	из	республикан-
ского	и	федерального	бюджетов	на	эти	цели	будет	выделено	
почти	180	миллионов	рублей.	Татарстан	участвует	в	федераль-
ных	программах	поддержки	туризма	на	следующий	год.	Сре-
ди	них	–	развитие	туристической	инфраструктуры.	Эта	мера	
ориентирована	на	создание	и	развитие	пляжей	на	водоёмах.	
Планируется	 поддержать	 минимум	 восемнадцать	 проектов.	
Средства	для	создания	инфраструктуры	мест	отдыха	получат	
предприниматели	республики.	На	них	закупят	различное	обо-
рудование,	 кабинки	 для	 переодевания,	 мобильные	 туалеты,	
лежаки	и	многое	другое.	Средства	из	федерального	бюдже-
та	на	развитие	туристической	инфраструктуры	предусмотре-
ны	по	национальному	проекту	«Туризм	и	индустрия	гостепри-
имства».	 Национальные	 проекты	 реализуются	 в	 России	 с		
2019	года	на	основании	майских	указов	Президента	РФ	Вла-
димира	Путина.

Долг судном красен
АРЕСТОВАЛИ ПАССАЖИРСКОЕ СУДНО ЗА МНОГОМИЛ-
ЛИОННЫЙ ДОЛГ СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ РЕСПУБЛИКИ		
(Шамиль	БАГАУТДИНОВ,	«РТ»).
Одно	 из	 судоходных	 предприятий	 Казани	 задолжало	 компа-
нии,	ремонтирующей	водный	транспорт,	более	девяти	миллио-
нов	рублей.	В	связи	с	неисполнением	обязательств	по	погаше-
нию	долга	подрядная	организация	обратилась	в	суд.	Иск	в	суде	
удовлетворили,	после	чего	исполнительный	документ	направи-
ли	в	межрайонное	отделение	службы	судебных	приставов	Ка-
зани.	В	срок	добровольной	оплаты	от	должника	не	поступило.	
Пристав	наложил	арест	на	вышеупомянутое	имущество.	Даль-
нейшая	судьба	судна	будет	зависеть	от	самого	должника.	В	слу-
чае	неуплаты	долга	его	оценят	и	передадут	на	торги.
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